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Принятие Конституции СССР в 1977 г. 
можно считать отправной точкой начала пе-
р иода деятельности Советов народных депу-
татов, продолжавшегося вплоть до 1991 г., ко-
торый многие историки называют не иначе 
как «золотым веком» советской власти. Имен-
но в этот период Советы народных депутатов 
значительно расширили свою компетенцию, 
что, безусловно, привело к более широким 
возможностям в решении важнейших задач в 
области социально-экономического управле-
ния вверенными им территориями.  

В решении социально-экономических 
задач Куйбышевский городской Совет на-
родных депутатов постоянно сталкивал-
ся с давлением на него двух диаметрально 
противоположных сил. С одной стороны, 

давление оказывало население, питавшее 
надежды на органы советской власти, кото-
рые были просто обязаны решать накопив-
шиеся годами проблемы социально-эко-
номического характера.  С другой - органы 
партийной власти повсеместно возлагали 
всю ответственность за изменение социаль-
но-экономической ситуации на местные Со-
веты народных депутатов. Между тем сове-
ты зачастую не имели ни экономических, ни 
властных ресурсов, чтобы проводить «реше-
ния партии в жизнь», при этом осуществляя 
тотальный контроль за их деятельностью. В 
этих непростых условиях, когда все преды-
дущие годы в Куйбышеве ставка делалась в 
основном на развитие промышленности и 
машиностроения, в конце 1970-х - начале 
1980-х гг. осознали, что у населения тоже есть 
потребности в объектах социального, куль-
турно-бытового, просветительского назна-
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чения, а также в расширении линейки про-
изводимых товаров народного потребления. 
Учитывая, что все крупные предприятия, на-
ходившиеся на территории города Куйбыше-
ва и обладавшие основными финансовыми и 
материально-техническими ресурсами, за-
интересованы были прежде всего в развитии 
своего производства, вполне естественно, 
что развитие социальной сферы возлагалось 
на городской Совет народных депутатов, а 
исполнением занимался Куйбышевский ис-
полнительный комитет народных депутатов 
– исполком. Также существовали противоре-
чия между министерствами и ведомствами с 
одной стороны и Куйбышевским горсоветом 
- с другой. 

Большая часть направлений деятель-
ности Куйбышевского городского Сове-
та народных депутатов имела социальное 
значение. Расходы местного бюджета на 
социальную сферу преимущественно со-
ставляли основную часть. Общее развитие 
социальной сферы в городе Куйбышеве 
практически по всем направлениям отстава-
ло от существовавших нормативов. К нача-
лу 1987 г. обеспеченность школами в городе 
составляла 73% от норматива, больницами 
– 77%, кинотеатрами – 67%, предприятиями 
торговли – 79%1.

В начале 1980-х гг. количественно вы-
росли объем и доля материальных ресурсов 
местных Советов, выделяемых на социаль-
ные нужды. Это позволило Куйбышевскому 
городскому Совету народных депутатов ак-
тивнее решать главную из проблем горожан 
– жилищную. Несмотря на большое строи-
тельство жилищная проблема в Куйбышеве 
решалась очень медленно. Почти половина 
пригодной для жилищного строительства 
территории была занята домами дорево-
люционной постройки. Кроме этого, в годы 
войны было сооружено немало зданий ба-
рачного типа. В результате этого в городе 
имелось огромное количество квадратных 
метров жилья, давно отслужившего свой 
срок. А.А. Росовский указывал в своих вос-
поминаниях, что средства на жилищное 
строительство выделялись Куйбышеву в од-

них и тех же размерах, а население ежегод-
но увеличивалось на 25 тыс. человек. Это, по 
мнению председателя горисполкома, при-
вело к диспропорции между ростом насе-
ления города и планированием капиталов-
ложений на его жилищное строительство и 
развитие социальной инфраструктуры. 

Средства для жилищного строительства 
министерства выделяли предприятиям, ко-
торые выступали в качестве дольщиков и, 
соответственно, получателей жилплощади2. 
В качестве единого официального заказчи-
ка строительства выступало управление ка-
питального строительства горисполкома. По 
окончании строительства дома часть жилья, 
с 1971 г. – 12 %, передавалась в распоряже-
ние горисполкома для обеспечения жителей 
города, стоявших в очереди на получение 
жилья, чего явно не хватало, поэтому го-
рисполком, игнорируя правительственное 
решение, настаивал на том, чтобы пред-
приятия передавали городу18% жилья3. За 
годы работы Росовского на посту председа-
теля горисполкома в Куйбышеве ежегодно 
строилось 500-600 и более тыс. кв. м жилой 
площади, вводилось в строй до 10000 благо-
устроенных квартир. В одном только 9-этаж-
ном доме могла разместиться целая деревня 
с наличием в ней до 200 и более дворов4.

Согласно статистическим данным в 1982 
г. жилой фонд города Куйбышева составлял 
16,8 млн кв. м.5 Появились жилые кварталы 
на улицах Гагарина, Молодогвардейской, Но-
во-Садовой, проспекте Ленина. Только в од-
ной северо-восточной части Куйбышева было 
построено 13 новых микрорайонов, от улицы 
Советской Армии до Алма-Атинской. Затем 
появились микрорайоны «Мичуринский», 
«поселок Кузнецовых», «Приволжский».6

Возраставшие темпы жилищного стро-
ительства способствовали сносу огромного 
количества бараков, построенных еще в во-
енные годы, это объяснялось тем, что к на-
чалу исследуемого периода все имевшиеся 
в черте города свободные для строительства 
площадки практически уже были застроены. 
Другие территории, предусмотренные гене-
ральным планом, могли быть использованы 
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под застройку лишь после сноса располо-
женных там домов.7 В тот период времени в 
городе было снесено 2200 бараков, ликвиди-
ровано более 4500 подвальных помещений.8  
Горисполком принимал все меры, чтобы 
при любой возможности сносить бараки и 
переселять граждан из ветхого жилья в но-
вые строящиеся 9 -, 12-  и 16-этажные жилые 
дома обновленного города. Документы от-
дела строительства и городского хозяйства 
Куйбышевского горкома КПСС свидетель-
ствуют о предпринимаемых мерах по рассе-
лению из ветхого жилья.  Анализ материалов 
по подготовке и снятию с контроля вопроса 
на бюро горкома КПСС от 25 июля 1980 г. «По 
завершению переселения граждан из ба-
раков и подвальных помещений в районах 
города» за период 25.07.1980 г. - 23.10.1981 г.  
показывает положительную динамику это-
го процесса. За 1980 г. в городе снесено 43 
барака, из которых переселено 442 семьи, в 
том числе по линии местных Советов – 2 ба-
рака с отселением 61 семьи, предприятиями 
и ведомствами – 41 барак, из которых пере-
селена 381 семья. Также за этот период лик-
видировано 3233 кв. м жилых помещений 
в подвалах, из которых переселено 148 се-
мей, в том числе по линии местных Советов 
– 3167 кв. м с отселением 144 семей. Такая 
положительная тенденция по вводу жилья в 
эксплуатацию – свыше 10000 квартир в год 
- сохранялась в 1981 г.9 Также был составлен 
перспективный план до 1985 г. Советы мест-
ных народных депутатов районов города 
играли активную роль в этом вопросе, в не-
которых даже удалось полностью ликвиди-
ровать подвальные помещения и переселить 
семьи. Что касается ведомственного жилья, 
то тут ситуация складывалась по-разному: 
те организации, которым жилье не выделя-
лось, сохраняли фонд ветхого жилья доволь-
но долго, и эта проблема решалась довольно 
слабо, в остальных градообразующих пред-
приятиях планы выполнялись на 50-70%. 

Еще одним направлением, контролиру-
емым Советом народных депутатов, было 
строительство и ремонт медицинских уч-
реждений. Доля расходов на два основных 

направления социальной деятельности 
местного Совета народных депутатов, здра-
воохранение и образование, в конце 1970 - 
начале 1980-х гг. в общей совокупности со-
ставляла от 50% до 55% городского бюджета. 

В области здравоохранения полномочия 
местного Совета включали в себя руковод-
ство и осуществление мероприятий по укре-
плению материально-технической базы ор-
ганизаций и учреждений здравоохранения, 
обеспечение организации медицинской 
помощи населению, координацию и кон-
троль за деятельностью. При возникновении 
угрозы распространения эпидемических 
инфекционных заболеваний Совет обладал 
правом введения в установленном порядке 
на своей территории особых условий и ре-
жимов труда, учебы, передвижения и пере-
возок, направленных на предупреждение 
их распространения и ликвидацию.  Совет 
народных депутатов местного уровня орга-
низовывал работу по охране материнства и 
детства, способствовал улучшению условий 
труда, а также быта и отдыха женщин, уча-
ствовал в проведении оздоровительных ме-
роприятий среди детей и подростков. Мест-
ный бюджет участвовал в финансировании 
здравоохранения в полном объеме. По вос-
поминаниям руководителя Куйбышевского 
горисполкома А.А. Росовского, «Особенно в 
городе страдало здр авоохранение»10. «Обе-
спеченность городского населения стацио-
нарной медицинской помощью отставала 
от потребности в ней», – указывал он11. Ос-
новные финансовые потоки распределялись 
в первую очередь на жилье и коммунальные 
объекты, а учреждения культуры и здравоох-
ранения финансировались по остаточному 
принципу. Несмотря на дефицит бюджет-
ных средств Куйбышевский горисполком во 
главе с Росовским нашли выход из этой си-
туации, проектируя здания больниц как го-
родские общежития.  Затем они вносились 
в списки на строительство, а после переда-
вались медучреждениям, которые и прово-
дили их реконструкцию под свои нужды. С 
помощью подобных ухищрений было вве-
дено в эксплуатацию четыре медицинских 
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учреждения: корпус больницы Советско-
го района на ул. Советской Армии, корпус 
больницы Самарского района на ул. Степана 
Разина, здание городского онкологическо-
го диспансера на ул. Запорожской и здание 
гордезостанции на ул. Арцыбушевской12. 
При этом дважды нарушались нормативно-
правовые требования: передача объектов 
из одной отрасли в другую происходила без 
разрешения республиканского правитель-
ства и с нецелевым расходованием средств13. 
Одной из основных проблем Совета народ-
ных депутатов было проведение переобору-
дования, а также текущий ремонт больниц и 
поликлиник.  Финансирование ремонта за-
частую велось по остаточному принципу, из-
за чего многие медицинские учреждения не 
ремонтировались десятилетиями. В докладе 
заведующей Куйбышевским городским от-
делением здравоохранения Г.И. Гусаровой, 
озвученном в  1986 г. на городской партий-
ной конференции, отмечалось, что из-за 
проблемы с затянувшимся ремонтом медуч-
реждений в 1985 году в Куйбышеве ежеднев-
но не использовалось более чем 300 боль-
ничных коек. Свыше десяти лет находился 
в ремонте один из корпусов 6-й городской 
больницы, более пяти лет – 10-я городская 
больница14. Однако и тут исполком горсовета 
старался находить решение, активно взаи-
модействуя с руководителями предприятий, 
находящихся на территории города. В целом 
же, согласно статистическим данным, в 1965 
г. в Куйбышеве на 10 тыс. человек приходи-
лось 109,7 больничных места, а в 1980 году 
– 13015. В рассматриваемый период были по-
строены детская инфекционная больница на 
6-й просеке, детская клиническая больница, 
родильный дом у завода им. Тарасова, два 
хирургических корпуса больницы им. Пиро-
гова, кардиологический центр, станция пе-
реливания крови и другие медучреждения16.

Также Куйбышевский горсовет уделял 
особое внимание культурно-просветитель-
ной работе, учреждениям искусства, коор-
динировал и контролировал деятельность 
культурно-просветительных организаций и 
учреждений независимо от подчиненности. 

Город Куйбышев пополнился многими зна-
ковыми объектами культурного и бытового 
значения. К ним относятся: здание цирка, 
Дом актера, парк Победы, парк имени Юрия 
Гагарина, дворец культуры «Звезда»17. Жи-
тели города приобрели возможность смо-
треть широкоформатные фильмы в новых 
кинотеатрах «Старт», «Шипка» и «Самара».  
Был построен комплекс речного вокзала на 
450 пассажиров с причальной стенкой дли-
ной 420 метров для грузового транспорта и 
6 причалами на 12-15 пассажирских тепло-
ходов, с гостиницей на 400 мест и рестора-
ном на 200 посетителей18.

 В декабре 1977 г. в Куйбышеве принят 
в эксплуатацию Дом молодежи (ул. Аэро-
дромная, 13)19, в январе 1981 г. в Куйбы-
шевском телецентре был введен в строй 
действующий комплекс телерадиоаппара-
туры20, а 6 января 1983 г. в Куйбышеве от-
крылся первый в стране Дом-музей А.Н. 
Толстого на ул. Фрунзе, 155б21.  Безусловно, 
важным культурным событием города стало 
открытие 15 сентября 1988 г. после полной 
реконструкции здания городской филар-
монии, внешний облик которой возродил 
традиции русской и мировой архитектуры в 
стиле «модерн»22. Активно участвовал в ре-
шении вопросов по строительству филар-
монии заместитель председателя гориспол-
кома Коновалов Александр Михайлович, 
он привлекал к строительству филармонии 
заводы и другие организации города, а их 
участвовало в строительстве более 20.

Таким образом, полномочия местных Со-
ветов народных депутатов в области социаль-
но-экономического развития подконтроль-
ных территорий были огромны. Несмотря 
на то, что некоторые из направлений дея-
тельности Советов не предполагали больших 
материальных затрат, наиболее ответствен-
ные из них, такие как строительство жилья 
для населения, обеспечение работы струк-
тур жилищно-коммунального хозяйства, 
здравоохранения, образования, социально-
го обеспечения населения, требовали все же 
огромных ресурсов. Упование на постоянное 
участие внебюджетных средств предприятий 
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не всегда оправдывалось. Будучи заложника-
ми вертикальной структуры соподчинения, 
Советы не обладали автономными началами 
для решения вопросов местного значения и 
всецело зависели от общегосударственной 
конъюнктуры и экономики страны в целом. В 
первой половине 1980-х гг. наряду с расшире-
нием расходов на социальную сферу и разви-
тием ряда направлений народного хозяйства 
наметился явный спад объемов производ-
ства и темпов экономического роста. Все это 
свидетельствовало о кризисных явлениях в 
социально-экономической политике СССР, 
понимание которых советским обществом 
ограничивалось только жесткой идеологиче-
ской цензурой и отсутствием гласности и от-
крытости властных институтов.

ПРИМЕЧАНИЯ

1 Центральный государственный архив Самар-
ской области (ЦГАСО). Ф. Р-56. Оп.55. Д. 737. Л.9.

2 Элиты Самарской (Куйбышевской) области в 
1960 - 1990-е годы. Очерки истории: коллек-
тивная монография / под ред. П.С. Кабытова. 

Самара: Самарский университет, 2014.   С.105.
3 Там же.
4 Бульхин А.К. На крутых поворотах судьбы. Т. II. 
Самара, 2006. С.505.

5 Народное хозяйство Куйбышевской области за 
1981-1985 гг.: статистический сборник. Куйбы-
шев, 1987. С.248.

6 Росовский А.А. О времени и о себе. Самара, 
2006. С.144.

7 Там же. С.65.
8 Бульхин А.К. На крутых поворотах судьбы. Т. II. 
Самара, 2006. С.506.

9 Самарский  областной государственный архив 
социально-политической истории (СОГАСПИ). 
Ф.714. Оп.78. Д.59.

10 Росовский А.А. О времени и о себе. С.116-117.
11 Росовский А.А. Пора новостроек //Медицин-
ская газета. 1966. 14 июня.

12 Росовский А.А. О времени и о себе. С.117.
13 Элиты Самарской (Куйбышевской) области в 

1960 - 1990-е годы. С.106.
14 Российский государственный архив социаль-
но-политической истории (РГАСПИ). Ф.Р-17.
Оп.155. Д.683. Л.102.

15 Самара - 425 лет: историко-статистический 
сборник. Самара, 2011. С.100.

16 Кабытов П.С., Елисеев А.И. Градоначальник 
Алексей Андреевич Росовский. Самара: Са-
марская гуманитарная академия, 2019. С.66.

17 Там же.
18 Там же. С.67.
19  Волжская заря. 1978. 1 января.
20  Волжская коммуна. 1981. 6 января.
21  Волжская коммуна. 1983. 7 января.
22  Волжская коммуна.1988. 17 сентября.

THE PRACTICE OF SOLVING URBAN PLANNING PROBLEMS BY THE COUNCILS 
OF PEOPLE’S DEPUTIES OF KUIBYSHEV IN 1977-1985

© 2022 V.A. Povlyuchenko

 Samara National Research University named after academician S.P. Korolev
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rates. In general, the practice of solving urban planning problems in this period was implemented 
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